

fois à l'S iliaque, 4 fois à l'intestin grêle et au côlon, 11 fois à l'intestin grêle, 2 fois à l'appendice. Dans 39 cas le siège est resté inconnu.

Ces quelques notions d'anatomie pathologique posées, j'arrive à mon observation.

Le 28 septembre de l'année dernière (1900) j'étais appelé en consultation par un confrère auprès d'une dame B..., se plaignant de passer son urine par le "boyau" et de ne pouvoir uriner par la voie naturelle. Je trouvai la malade au lit et en proie à de la fièvre (T. buccale 102°), langue chargée, vraie langue urinaire, rouge sur les bords, vernissée, blanche au centre, soif ardente. Je retirai par le cathétérisme 2 onces d'une urine purulente. Je pratiquai l'examen vaginal, il y avait une antéversion marquée qui rendait le col utérin quasi inaccessible. L'examen bimanuel de de la vessie ne me révéla rien.

Je ne trouvai nulle part de ganglions.

La paroi antéro supérieure du vagin présentait de l'empâtement. Le toucher rectal me révéla bien d'autres choses. Aussi loin que mon index pouvait aller se trouvait un rétrécissement infranchissable, croissant demi dur et semblant présenter sur l'une de ses faces, une petite excavation ou cupule. Mon doigt laissé là quelques instants se mouillait, retiré aussitôt il donnait l'odeur caractéristique d'urine. J'étais bien en présence d'une fistule vésico-rectale compliquée d'une rétrécissement du rectum.

Voici l'histoire de cette malade.

Sa mère est morte à 40 ans, 3 semaines après une couche, dans quelques heures de maladie. Son père a succombé à une pneumonie à soixante-huit ans. L'une de ses sœurs ne peut uriner qu'en se passant un "instrument". Les autres frères et sœurs sont bien portants.

Les antécédents personnels offrent plus d'intérêt. C'est une femme de 59 ans, veuve depuis 4 ans.—Son mari est mort de tabès. Cette maladie peut nous faire penser à la syphilis. Le mari n'en était peut être pas exempt mais la femme en est sûrement indemne et n'a jamais eu les moindres accidents spécifiques. Cette dame n'a jamais eu d'enfants ni fait de fausses couches. Elle a conservé assez d'embonpoint malgré son teint pâle et cachectisé d'aujourd'hui.—Elle a toujours joui d'une excellente santé à venir jus qu'il y a 16 ans, alors qu'elle fit une maladie de vessie qui dura 4 mois et la cloua au lit. Elle eut alors des envies fréquentes d'uriner, mictions difficiles, douloureuses, des urines rares et sales. Tout de même, elle se remit tant bien que mal de cette maladie qui paraît avoir été quelque hémorrhagie accompagnée d'une cystite rebelle. Depuis ce temps ses urines